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La UAEM en la prensa: 
 
Retención a la UAEM impide cubrir salarios 
Tras la retención de los dineros federales y estatales que hace de manera irregular el gobernador de Morelos, 
Graco Ramírez Garrido Abreu a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, de nueva cuenta los más de 
seis mil trabajadores de la UAEM no pudieron cobrar su catorcena y por tanto, se mantiene la incertidumbre al 
no saber cuándo liberará el Ejecutivo los recursos para que las autoridades universitarias dispersen el pago a 
los empleados académicos, administrativos y de confianza. A través de un comunicado, la administración 
central de la rectoría, informó lo siguiente: “El día de hoy 17 de octubre no hemos recibido aún la participación 
federal solicitada y programada para el día de ayer 16 de octubre de 2017. En consecuencia no contamos por 
el momento con los recursos suficientes para dispersar la nómina y pagar la catorcena 21. Continuamos 
realizando las gestiones para contar con dicho recurso a la brevedad y poder cumplir con nuestras 
obligaciones  labores. Cabe señalar que la retención de los dineros ya es algo normal para el gobierno de 
Graco Ramírez, quien incumple con el convenio existente para la entrega del recurso que le corresponde a la 
máxima casa de estudios, provocando con ello, molestia e inconformidad entre el personal sindicalizado tanto 
Académico como Administrativo y los de confianza, sin que autoridad alguna lo sancione o castigue por esos 
actos ilegales en los que incurre el mandatario estatal. Parte de lo que se viene hoy se ha venido prolongando 
en los últimos meses al llegar la catorcena, la UAEM no realiza los pagos correspondientes del salario ya 
devengado, porque la administración estatal incumple hacer los depósitos en tiempo y forma. Incluso, en el 
mes de agosto el gobernador Graco Ramírez, le   instruyó a su secretario de Hacienda, Jorge Michel Luna, 
que retuviera más de 100 millones de pesos correspondientes al subsidio estatal y federal de los meses de 
julio y agosto, aunados a los de la Federación que se radican con anterioridad. Sin embargo, posteriormente 
públicamente aseguró el mandatario que los recursos ya habían sido entregados a la UAEM. Esta acción 
provocó la reacción de la Universidad que demostró con documentos que jamás fueron radicados por parte 
del Estado a las cuentas de la institución del nivel superior, por lo que a partir de ahí empezaron a retrasar la 
entrega de los recursos sin importar afectar a los más de seis mil trabajadores que cada catorcena viven en la 
incertidumbre la falta de su salario ya devengado. Hasta el momento, ni el gobernador Graco Ramírez ni el 
secretario de Finanzas, Jorge Michel Luna, se han pronunciado respecto al por qué no ha sido depositado los 
dineros de la participación federal. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94044 
 
Lista la Universiada Nacional para morelenses 
La Universiada Nacional 2018, tendrá como meta la ciudad de Culiacán, Sinaloa, por lo que inmediatamente 
darán prioridad a la preparación y organización de este magno evento, informó el arquitecto, Jorge Juárez 
Cuevas, director de actividades deportivas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, y delegado 
estatal del Consejo Nacional para el Desarrollo del Deporte. Lo anterior a su regreso de la junta nacional 
ordinaria del deporte estudiantil de la educación superior, celebrada en Ciudad Juárez, Chihuahua, donde 
tomaron acuerdos importantes y refirieron la eliminación de las Ligas regionales. Esta decisión, explicó el 
funcionario, es debido a los recientes acontecimientos de los sismos del 7 y 19 de septiembre, donde se 
vieron afectados diversos estados del país, incluyendo a Morelos, por lo que sería injusto celebrar una liga 
regional ante la contingencia y reintegración de los jóvenes a su vida estudiantil. Destacaron otros temas y 
puntos significativos para el deporte, como fue la marca impuesta por la delegación mexicana en la pasada 
Universiada Mundial, la cual celebraron en Taype, China, terminando entre los 20 primeros lugares. En tanto 
reintegran la vida ordinaria en la máxima casa de estudios, así como en otras universidades y escuelas 
dependientes, exhortó a los representativos a cubrir su re afiliación al organismo rector, para estar en el 
programa oficial al tiempo de preparar a los atletas morelenses en deportes como boxeo, por segundo año; y 
softbol femenil, además de béisbol, como parte del programa oficial de competencias. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/deportes-local/lista-la-universiada-nacional-para-morelenses 
 
El Tercer Ojo - ¿Qué sigue después del terremoto? 2ª Parte 
Estimados lectores. Prosiguiendo con nuestra reflexión sobre las dramáticas, nuevas e imprevistas 
circunstancias derivadas del terremoto del día 19 de septiembre pasado, según mi experiencia y propio punto 
de vista, continuaré exponiendo las secuelas más inmediatas y perceptibles, así como las consecuencias de 
mediano y largo plazo que se pueden prever; finalmente, trataré de presentar una opción que desde nuestra 
UAEM es viable y pertinente impulsar, dado que también esta institución de educación superior pública y 
autónoma forma parte de quienes fueron damnificados en el estado de Morelos. Expresaba en el Tercer 
Ojo de la semana anterior que entre la tragedia y la esperanza, entre las pérdidas y la recuperación del hogar 
y la organización como núcleo familiar originario, se atravesaría por una serie de nuevas y desconocidas 
condiciones que exigirán la construcción de recursos de naturaleza psicológica, pedagógica, económica, 
política, ideológica y de seguridad que permitan bajo un esquema de organización mezclada entre lo familiar y 



 3 

lo comunitario, estrategias de auto-organización para construir resiliencia y redes de apoyo que la favorezcan. 
Esta circunstancia intermedia es la que nos convoca a diseñar o confeccionar proyectos o programas de 
acción que al tiempo de favorecer la reconstrucción del tejido social, permitan a la UAEM –léase la comunidad 
que la conforma nuclearmente: estudiantes, académicos, investigadores, trabajadores administrativos y 
personal de confianza— recomponerse académica y educativamente más allá de las actividades realizadas 
en las aulas. Ahora bien, es necesario considerar --como lo hacemos con respecto a la inseguridad y el temor 
a ser robados-- que no todo es resultado o consecuencia del terremoto; resulta fundamental tomar en cuenta 
que el sismo también, de manera inevitable, reveló, desveló, descubrió o desenmascaró otra serie de 
situaciones que permanecían ocultas o veladas dentro de los hogares que se dañaron, o en la calle misma. 
Refiero aquí la existencia de personas con diversas discapacidades –de origen o adquiridas ya de adultos—
que carecen y carecían de recursos, atención y apoyo que ahora deben ser atendidas; personas 
damnificadas, desde tiempo ha, como consecuencia de la economía neoliberal y de las políticas ineficientes e 
ineficaces del gobierno en turno y que carecían, desde antes del sismo, de las condiciones materiales de 
existencia mínimas para vivir con calidad –personas de y en la calle, indigentes, desempleados, etcétera—que 
ahora verán su oportunidad para mejorar sus condiciones de vida o que, en su defecto, aprovecharán las 
circunstancias para disponer de cobijo y alimento. Asimismo, y no es menor su trascendencia, las nuevas 
problemáticas psicosociales emergidas de las nuevas formas –transitorias—de vida y organización colectiva y 
comunitaria deberán ser identificada y atendidas con prontitud y eficacia. Consideramos, asimismo, que dadas 
las condiciones de vida, en su gran mayoría rural, para nuestro estado, las formas de existencia social 
determinan una mayor unidad y como núcleos tales el apoyo es evidente; algunos de los damnificados fueron 
a vivir transitoriamente con otras familias no damnificadas y, dada la nueva modalidad de casas de lona para 
grupos pequeños de familias, algunos de los damnificados continúan viviendo como núcleo familiar en tales 
tiendas de campaña. Sin embargo, esta estrategia es poco significativa ante la magnitud de la tragedia. Ergo, 
la problemática persiste como condición material de existencia social. Conviene no obviar las consecuencias 
inmediatas, mediatas y de largo alcance en sentido psicológico; es pertinente y necesario expresar que me 
refiero aquí, tanto a las consecuencias psicofisiológicas, cognoscitivas, afectivo-emocionales y volitivas; así 
como a las consecuencias en el individuo o en la colectividad. Finalmente, para esta segunda parte de nuestra 
reflexión, debo señalar que antes del sismo, existía una serie de problemáticas de esta índole que suelen 
aflorar y, desde luego, otras que surgen como expresión de las nuevas e inéditas formas de vida. 
(Continuará).  
El Regional del Sur, p.7, (Enrique Alvarez Alcántara).  http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94023 
 

Nacional: 
 
El IPN construirá aulas provisionales en la Esca 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) instalará aulas provisionales en la Escuela Superior de Comercio y 
Administración (Esca) de Tepepan, para que ahí se reanuden las actividades de la unidad en la que los 
edificios quedaron inhabitables por los daños que sufrieron en el sismo del 19 de septiembre. Si bien las 
instalaciones de la Esca no pueden emplearse, las clases se han retomado en instalaciones de otras sedes 
del IPN y en aulas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En esta escuela se imparten 
además cursos de idiomas para estudiantes politécnicos y el público en general, los cuales han sido 
reanudados en el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos 13, de Taxqueña. Sin embargo, las 
actividades no se han normalizado y algunos estudiantes y profesores han dicho que han tenido dificultades 
para realizar trámites. 
La Jornada, p.12, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Enrique Graue recibe presea de la UANL 
Por sus méritos profesionales en el área de salud y en beneficio de la sociedad, el rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, recibió la medalla Doctor José Eleuterio González, 
que otorga la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL). Durante la ceremonia de entrega, en el marco 
de la celebración del Día del Médico, el rector de la máxima casa de estudios afirmó que a pesar las 
dificultades por las que atraviesa, México es un gran país, de enormes riquezas y sólidas instituciones. Ante el 
rector de la UANL, Rogelio Guillermo Garza Rivera, y autoridades estatales, Graue agradeció que hayan 
valorado su trayectoria para recibir la medalla, que lleva el nombre de uno de los médicos más emblemáticos 
y pilar de la medicina mexicana moderna, según un comunicado de la UNAM. 
La Jornada, p.36, (De la Redacción), 
Milenio, (Gabriela Jiménez), http://www.milenio.com/region/medalla-gonzalitos-medico-uanl-reconocimiento-
milenio-noticias-monterrey_0_1050495256.html 
La Crónica de Hoy, (José Tenorio), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048540.html 
 
Fabrican alumnos de la UNAM auto eléctrico para competir en carrera 
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Estudiantes de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) diseñaron y 
fabricaron un auto eléctrico monoplaza que competirá en la carrera Shell Eco Marathon, donde participan 
centenas de jóvenes ingenieros de todo el mundo. En este certamen, a realizarse en Sao Paulo, Brasil, entre 
6 y 9 de noviembre próximo, no se gana por la velocidad, ni lo estético, sino por la eficiencia energética. Se 
trata de recorrer cierta distancia predeterminada con el menor gasto de energía, remarcó Enrique Gabriel 
Munive Roldán, capitán del equipo. Presentado a los medios de comunicación, el auto –nombrado Kalani– 
tiene una estructura de acero y fibra de vidrio, con un peso de 50 kilogramos y con dimensiones de 120 
centímetros de ancho, 220 de largo y 80 de altura. El vehículo utiliza celdas de litio de 1000 watts y tiene una 
eficiencia de hasta 14 kilómetros de distancia con una carga, recorrido que puede ser duplicado. 
La Jornada, p.37, (De la Redacción). 
 
Ingeniero de la UNAM donará prótesis a afectados por sismos 
El ingeniero en Mecatrónica por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Zaid Badwan, dona 
prótesis para aquellas personas que perdieron alguna extremidad en los sismos ocurridos en septiembre. El 
universitario es cofundador de la empresa MediPrint, que se dedica al desarrollo soluciones médicas 
personalizadas de alta tecnología con manufactura por impresión 3D. Su trabajo le permitió ganar el Premio 
Santander 2017 en la categoría de Proyectos de Negocio con Impacto Social, “un orgullo Puma que nos 
permitirá mejores apoyos y vinculación”. 
El Universal, (Notimex) 
http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/tecnologia/ingeniero-de-la-unam-donara-protesis-afectados-
por-sismos 
 
En Michoacán roban a estudiantes sus robots y sus sueños 
Adrián Sánchez y cinco jóvenes más del Instituto Politécnico Nacional (IPN) se sienten frustrados luego de ser 
víctimas de robo en el Tecnológico de Monterrey, sede Morelia. Tan sólo en unos minutos, los despojaron de 
una inversión de cientos de miles de pesos, un sueño y dos años de trabajo. Tras forzar su auto, les robaron 
dos robots, que ya estaban certificados para una competencia mundial a celebrarse en Japón, pero según 
dicen, los despojaron también del anhelo de representar a México por cuarto año consecutivo en la 
competencia. “Lamentablemente con este suceso nuestra participación en el mundial será imposible, debido a 
que fuimos víctimas de la delincuencia”, expresó con tristeza el joven egresado del IPN, campus Zacatenco. 
El campeonato a celebrarse lleva el nombre de All Japan Robot-Sumo Tournament y se realizará el próximo 
17 de diciembre en Tokio, Japón. 
El Universal, (Redacción),  
http://www.eluniversal.com.mx/estados/en-michoacan-roban-estudiantes-sus-robots-y-sus-suenos 
 

Internacional: 
 
Científicos hallan posible causa de la dislexia 
Investigadores franceses creen haber hallado una causa anatómica y al parecer tratable de la dislexia, que 
estaría localizada en unas minúsculas células receptoras de luz en los ojos, indicó el miércoles un estudio. 
Entre las personas que no están afectadas por esta disfunción que afecta la lectura, estos receptores no 
tienen la misma forma en ambos ojos: son asimétricos. Cuando el sujeto ve una imagen, el cerebro elige la 
señal enviada por el ojo dominante - el ser humano tiene uno que prima sobre el otro - para recrearla. En 
cambio, entre los disléxicos, esta zona es simétrica en ambos ojos, según el estudio publicado en la revista 
Proceedings of the Royal Society B. Esto hace que el cerebro se halle en la incapacidad de elegir entre las 
dos señales enviadas por ambos ojos, lo que explicaría laconfusión que sufren los disléxicos a la hora de leer 
y escribir, porejemplo, las letras "b" y "d". "Nuestras observaciones nos permiten pensar que hemos hallado 
una causa potencial de la dislexia", afirmó uno de los autores del estudio, Guy Ropars, de la Universidad 
francesa de Rennes. Además, "tanto para los niños como para los adultos", el "diagnóstico es relativamente 
simple", puesto que se determina observando los ojos, dijo. Ropars y su colega Albert Le Floch llegaron a 
estas conclusiones comparando dos grupos de 30 estudiantes, uno disléxico y otro no.  
Milenio, (AFP), http://www.milenio.com/salud/descubren-posible-causa-dislexia-ojos-personas-salud-milenio-
noticias_0_1050495269.html 
 
 
 
 


